

CRÓNICA MERIDIONAL.

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE Y DE INTERESES GENERALES

Año XV.

Viernes 24 de Julio de 1874.

Número 4304.

PARTE OFICIAL.

Día 19 de Julio.

La Gaceta de hoy solo publica la siguiente noticia relativa á la insurrección carlista;

Cataluña.—El general en jefe participa que el brigadier Ciriot batió ayer á las facciones de Olot, arrojándolas de sus posiciones y causándoles grandes pérdidas.

La Gaceta de hoy solo publica un decreto de la presidencia del consejo de ministros, jubilandó á su instancia, con el haber que por clasificación le correspondía, á D. José María de Montalvo, gobernador civil cesante.

PREMIO AL HEROISMO.

Nunca experimenta mayor satisfacción el que se dedica al penoso trabajo periodístico, que cuando por el deber ineludible de imparcialidad que su ocupación le impone, tiene que alabar actos que verdaderamente lo merecen.

Se había dicho estos días que el Gobierno, en vista de la patriótica negativa de los voluntarios de Teruel á recibir premio alguno pecuniario por su heroico comportamiento en la defensa de aquella capital, se proponía otorgar como merecida recompensa una medalla conmemorativa de aquel brillante hecho. Esta versión aparece confirmada en la Gaceta por un decreto de la presidencia del Consejo de ministros, concediendo, á mas del título de *heroica* añadido á los gloriosos timbres de la ciudad de Teruel, de muy noble, fidelísima y vencedora una medalla á los voluntarios, muestra del agradecimiento de la patria á aquellos hijos que responden con sus hechos á las tradiciones que heredaron.

Por eso cuando decíamos antes que experimentábamos grande satisfacción al tener que ocuparnos de medidas dignas de alabanza, podíamos haber añadido que si esta satisfacción es común en estos casos, hoy es inmensamente mayor.

En efecto, solo podemos aquí ver

POLLETIN.

DIARIO

DEL SITIO DE BILBAO.

(CONTINUACION.)

Felizmente desde las ocho de la mañana se inclinó el viento al Norte, el barómetro empezó á subir rápidamente y los ehubascos eran mas cortos cada vez, habiendo intervalos que pronto nos hicieron concebir la esperanza de que la cosa no sería tan temible como presentíamos. En efecto, á las once, hora también de la vaciante de la marea, empezaron á descender las aguas, que por la tarde ya iban encauzadas entre muelles, mas no sin haber dejado inservible ó poco menos, el puente de Isabel II. La corriente que se estableció en los dos últimos ojos de la parte de allá, por efecto de estar obstruidos los demás, socavó ó creo yo que debió socavar de

dos actos, dignos de aplauso el uno, capaz de despertar vivo entusiasmo en la naturaleza mas fria y egoista el otro.

Un pueblo heroico que combate un enemigo formidable por su número, y que no satisfecho con esto, al saber que se quiere premiar con dinero su valor, contesta que es sobrada recompensa el haber cumplido con los deberes que su patria le impone, es digno de admiración.

Sí, tiene razon: empañárase el resplandiente brillo de su bizarro comportamiento admitiendo otra recompensa que la merecida al que derrama su sangre generosa dando ejemplo de patriotismo, de fe inquebrantable y de amor entusiasta á los principios liberales.

Una medalla que haga constar su valor es suficiente para él; otra recompensa ha creído en su exquisita susceptibilidad que le ofendía.

Teruel, añadiendo un timbre mas á los gloriosos que ya ostenta, debe encontrar mas que remunerado su proceder.

¡Qué satisfacción tan grande! ¡Qué alegría tan pura experimentará al ver que se han comprendido sus generosos sentimientos!

A los defensores de Teruel, la patria agradecida.—3 de Julio de 1874, dirá la medalla. ¡Qué poema se puede componer que diga mas que signifique mas que lo que dice y significa esta corta inscripción?

La Sociedad filantrópica de milicianos nacionales veteranos, dirigió, como ya dijimos, al gobernador civil de la provincia de Teruel la siguiente comunicación, con motivo de la heroica defensa que aquella ciudad hizo contra la facción Marco de Bello.

«La Sociedad filantrópica de milicianos nacionales veteranos de Madrid reunida para celebrar el aniversario del memorable 7 de Julio de 1822, felicita cordialmente á V. S., á las autoridades, voluntarios de la República de esa capital y distinguida guardia civil, por el importantísimo triunfo alcanzando sobre los carlistas en la noche del 3.

tal modo los cimientos de los dos últimos machones, que se les vió irse hundiendo poco á poco mas de dos metros, sin que por eso se interrumpiera ni se haya interrumpido la circulación. El efecto que las gentes hacen al pasar, es muy original, pues no tienen idea de la pendiente que ha quedado á ambos lados de los machones inmediatos, y no se concibe cómo permanecen aun los arcos de hierro sin quebrarse. Hoy se habilitará con maderas para el paso de carros.

En resumen, como dice bien el refrán: «Dios aprieta, pero no ahoga,» y otro tanto podemos decir nosotros del día de ayer. Pudo ser un día muy aciago, y felizmente no pasó de ser un día entretenido, desde el momento en que se vió que el tiempo había cambiado. Por la tarde intentaron los ingenieros volar con dinamita los gabarrones atravesados en el puente, mas solo consiguieron deshacer la parte de ellos que estaba fuera del agua, y despues de dos disparos desistieron de su idea. Lo que es indudable es que los carlistas han salido peor librados que nosotros, pues aseguran (y lo creo) que las

Celebre la heroica Teruel este glorioso hecho de armas en defensa del hogar, de la familia, de la libertad y de la patria, y quiera el cielo que sirviendo este acto de ejemplo á todo el partido liberal, sea lazo de unión para defenderse, imitando también á la siempre heroica Zaragoza, á Cenicero, Roa, Alcañiz, Gandesa y otras esforzadas poblaciones que en la última guerra civil dieron sus hijos en defensa de sus derechos, con sangre conquistados; derechos que, otra vez, quiere arrebatárles el carlismo, vencido en 1839, fundando sus esperanzas en la desunión de los liberales.

Sírvase V. S. recibir, con las autoridades de esa capital y provincia, y los denodados defensores de Teruel el pláceme más cumplido, trasmitiendo á todos los sentimientos de esta Sociedad.

Madrid 7 de Julio de 1874.—Camilo Labrador.»

El gobernador de Teruel contesta á la anterior comunicación en los siguientes términos:

«Gobierno civil de la provincia de Teruel.

Negociado 2.º—Núm. 870.—He recibido la expresiva y sentida felicitación de esa Sociedad por los sucesos del día 3 en esta, y faltaría á mi deber si yo á la vez no manifestase, interpretando los deseos de las demás autoridades, milicianos y guardia civil, la complacencia que todos han tenido al conocer la apreciable comunicación de esa Sociedad. Teruel ha correspondido y corresponderá siempre á sacar incólume la bandera de la libertad, y antes que caer en brazos del absolutismo sabrá morir en defensa de tan preciados principios, salvando también del poder de sus tiranos á sus familias y hogares.

Lo ocurrido el día 3 de Julio confirma mis asertos.

Como un solo hombre, sin distinción de partidos, defendió en las murallas sus derechos y pronto enseñó al enemigo que antes prefería una muerte segura que someterse á la dominación de los sectarios del absolutismo.

La historia guardará siempre entre sus páginas este glorioso hecho de armas, y á mi me cabe la satisfacción de haberme encontrado entre estos liberales en tan memorable noche, siendo doble mi satisfacción al ver

gabarras que de aquí se llevó el río, arrastraron consigo los tres ó cuatro puentes que tenían echados en Zorroza y Luchana, para asegurar su retirada ó pasar á la orilla derecha á oponerse al ejército en el caso de que viniera por ahí. El caso es que si hoy Serrano les diera una medida buena se verían comprometidos.

Un detalle de los carlistas que se me ha olvidado, es el de que al ver las gentes aglomeradas en el puente y los trabajos que se hacían para desembarazarlo, se situaron en la falda de Archanda, rompiendo un fuego bastante vivo que puso en fuga á los curiosos, sin que felizmente hubiera desgracia alguna que lamentar. ¡Cuánto sentirían ellos no tener ayer unas cuantas docenas de bombas, ó la polvora necesaria para lanzarlas, á fin de aumentar el pánico en la población!

Las gabarras ó gabarrones depositados entre el puente de San Anton y el del Arsenal, no bajarían, como te digo, de 80 á 100, y por pura condescendencia se situaron en ese punto, contra la opinión de la junta de armamento que preveía este caso. Los dueños

que en lo rudo del combate se encontraban algunos veteranos que, á pesar de su edad avanzada, defendían sus puntos con el calor y la valentía propios de la edad juvenil.

Termino esta dando á esa sociedad por mi y en nombre de estas autoridades, milicia y guardia civil las más expresivas gracias por la felicitación con que se ha servido favorecernos.

Dios guarde V muchos años.—Teruel 14 de Julio de 1874.—Francisco Sarmiento—Señor presidente de la Sociedad filantrópica de milicianos veteranos de Madrid.

Recibimos por el correo el «Boletín oficial extraordinario» de la provincia de Teruel, en el que el gobernador civil despues de transcribir un telegrama del Sr. Sagasta y el decreto de 14 de Julio declarando *heroica* á aquella ciudad, dice lo que sigue;

«Terolenses: Ni cabe mas gloria ni mejor recompensa. El gobierno nos mira con preferente atención, y á no dudarlo, vuestra conducta se ha hecho acreedora á todo. Yo os ví en la noche del 3 como un solo hombre defender con heroicidad vuestras murallas; yo os ví luego con caridad cristiana tratar á vuestros enemigos, y os veo ahora siendo modelo de sensatez y cordura; y no se refiere esta conducta solo á clases y cuerpos determinados, sino que la observan todos estos vecinos, de quien sería pálido cuanto se dijera en justificación de estos asertos.

Aquí debo también repetir lo que ya he dicho al Gobierno respecto á la asociación de la cruz roja, que en la noche del 3 sacrificó su reposo y sus recursos, dedicándose con denuedo y con una virtud que honra á sus individuos al pronto consuelo y curación de los heridos.

Un pueblo que así se conduce antes de la lucha y que despues de la victoria da este ejemplo digno es que se le imite; y no otra cosa hacen nuestros hermanos de Cuenca, que, con un valor admirable, resisten también al poder del oscurantismo. Enviémosles nuestro cordial saludo y no ménos expresivo al Gobierno de la República, que tan propicio, eficaz y con tanto interés vela por la suerte de esta nación, y especialmente hoy por la de esta capital.

Terolenses: La constancia en las grandes empresas es el distintivo de

que eran de Olaveaga los consideraban mas seguros ahí, pero no contaban con las bombas que habían ya echado á pique mas de la mitad de ellas, ni con la venida, que ha concluido de arruinarlos, pues se calcula en mas de un millon el importe de las que ayer han desaparecido.

(14 de Abril)

Por fin, despues de un mes de carecer absolutamente de noticias, recibió el general anoche el siguiente parte:

«El general jefe de E. M. del ejército del Norte al comandante general de Vizcaya: Despues de los combates del 25, 26 y 27, en que se ha peleado muy bien, estamos en las casas de Murrieta, delante de San Pedro; por la derecha, en los primeros montes de Galdames. Viene el marqués del Duero con 20 000 hombres, que hará un movimiento envolvente por nuestra derecha.

(Se continuará.)

